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A C T A  No  177-a. 

--En Santiago, a once días del  mes de diciembre de 1974, siendo l as  

18.45 horas, se reúne l a  Junta de Gobierno en Sesión Secreta para t r a t a r  l a  ma - 

t e r i a  que se señala a cont inuación.  

1.- INFORME DELxSEROR FERNANDO LENIZ, MINISTRO DE ECOKOMIA, FOMENTO Y RECONS - 

DOS UNIDOS.  

As is tenc ia :  Señores M i n i s t r o s  de Hacienda y de Economía, Fomento y Recons- 

t r u c c i ó n  y e l  nuevo Sec re ta r i o  de l a  Junta, señor Coronel René Escauriaza 

A l  varado. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMEb!TO Y RECONSTRUCCI0N.- Todo l o  r e  - 
fe ren te  a m i  es tad ía  en Méj ico  l a  Junta l o  conoce. Después, me d i r i g í , a  

Nueva York, donde a s i s t í  pr imero a una conferencia a l a  cual había s ido  i n -  

v i tado,  organizada por  e l  Consejo de l a s  Pméricas, que es una organización 

empresarial  de Estados Unidos de l a  que forman p a r t e  casi  todas l a s  empre - 
sas que t ienen invers iones en América La t ina .  Tiene bastante importancia y 

es muy considerado por e l  Departamento de Estado, e t c .  Habían i n v i t a d o  a 3 

M in i s t ros :  e l  de P l a n i f i c a c i ó n  de Venezuela, e l  de I n d u s t r i a  de Méj ico  y e l  

de Economía de Ch i le ,  a exponer l a s  perspect ivas para 1975 de cada uno de 

nuestros países. También habÍ,an i n v i t a d o  a l  Subsecretar io  para América La- 

t i n a ,  B i l l  Rogers, para que hablara también en l a  hora de almuerzo. 

Aproveché l a  es tad ía  en Nueva York, apar te dc tomar contacto con toda 

l a  gente de l a  Mis ión  que estaba a l l á ,  con e l  seí:.; A lmirante Huerta, con 

todos los  medios de comunicación con l o s  cuales : . ten ía  algún contacto y 

con empresas que tuv ie ran  i n te rés  de tener  a lgún ~ o n t a c t o  con C h i l e  o de t e  - 
ner informaciones especí f i cas  sobre nuestro país.  

Después, estaba i n v i t a d o  a un almuerzo con ::.) grupo de profesores de 

l as  Universidades de Boston, de Harvard y Un i t y  ( : . m é t i c o / ,  por  e l  p ro fesor  

Paul Rodin, que estuvo aquí y que Uds. conocen. E;D fue e! lunes ú l t i m o  en 

Bos ton. 

En seguida, estuve en Washington, en l a  EmL.jada, donde tuvimos una co - 
mida ín t ima con e l  V icepresidente del  Banco Mundi.!:, e l  Je fe  de Area para A- 

mérica Lat ina,  que es un argent ino  y e l  Vicepresi l . lmte de Operaciones. A con 

t inuac ión ,  una reunión en e l  Banco para d i s c u t i r  ~.~:ios préstamos y, por  ú l t i -  

mo, una reunión que tuve cor! un grupo que, desgra.:iadamente, fue  ch i co  por  

unos malentendidos que hubo, de l o s  j e f e s  de l o s  srupos asesores de algunos 
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Senadores norteamericanos, organizado por  uno de l o s  mieinbros de l a  Mis ión K i s s i n  - 
ger, que estuvo aquí y de l o  cual  habíamos hablado. Ese fue  e l  i t i n e r a r i o .  

Las conclusiones creo que se pueden resumir fundamentalmente en dos as- 

pectos en cuanto a l as  mZs importantes y a l as  más in teresantes para que l a  Junta 

conozca, con e l  ob je to  de que se tome una acción a l  respecto. 

Primero: evidentemente, e x i s t e  en e l  e x t r a n j e r o  una campaña organizada 

por e l  comunismo. De eso no hay duda alguna. A m i  j u i c i o ,  por ejemplo, l a  acc ión 

del Presidente de Méj ico, Echeverría, de romper re lac iones  con Ch i le ,  nace proba- 

blemente de una negociación con l a  Unión Sov ié t ica  para que ésta,  a cambio del  

p rec io  de romper con Ch i le ,  apoye una ca r ta  de derechos y deberes de l a s  naciones 

que Echeverría ha estado t ra tando de impulsar. Lo mismo sucede respecto de l as  

posiciones que adopta Cuba. En f i n ,  hay una s e r i e  de acciones de esa natura leza.  

Pero no hay ninguna duda, y yo ahora he quedado completamente convenci - 

do, siendo muy o b j e t i v o  en evaluar  l a s  d i f i c u l t a d e s  con que nos hemos encontrado, 

que nosotros nos hemos iechado encima o encontramos problemas en sectores académi - 
cos, sectores i n te lec tua les ,  sectores p o l í t i c o s ,  de prensa y aún, yo d i r í a  en sec - 
tores económicos de l o s  Estados Unidos, por  problemas de l o s  derechos humanos. 

Hay c i e r t a s  l i m i t a c i o n e s  a l os  derechos humanos en Ch i le ,  que a l  nor tea - 
mericano l o  hacen hacerse e l  s i gu ien te  razonamiento. E l l o s  dicen: "A nosotros 

nos preocupa es te  tema, porque, en rea l idad,  es un problema r e l i g i o s o ,  de forma - 
c ión  c u l t u r a l " .  E l  americano es te r r i b lemen te  preocupado de eso. Por e l l o ,  d ice :  

" S i  yo tengo un poder que en un momento dado puedo e j e r c e r  para o b l i g a r  a a lgu ien  

a que respete l o s  derechos humanos de o t r o ,  yo me s ien to  en l a  ob l i gac ión  de usar 

ese poder". Y es ésta l a  argumentación que conduce a l o s  Senadores norteamerica- 

nos a pres ionar  l imitándonos ayuda, l imitándonos préstamos o cosas por  e l  e s t i l o ,  

para que nosotros actuemos en consonancia con l o  que a e l l o s  l e s  parece que son 

respetos básicos de l os  derechos humanos. No hay i n f l u e n c i a  comunista alguna, de 

ninguna natura leza en eso. 

Ahora, l o  que sucede es que l os  comunistas se aprovechan de eso y l e  dan 

una resonancia y un bombo muy grande. Y es to  l o  aprovechan para su prop ia  campaña. 

Pero no hay ninguna duda de que l os  americanos no están actuando ba jo  i nsp i rac ión  

comunista. 

En seguida, l o  mismo pasa en algunos medios p e r i o d Í s t i c o s  de l o s  más im - 
portantes, que t ienen más i n f l u e n c i a ,  y en l o s  medios académicos donde, na tu ra l  - 
mente, hay algf in sec tor  que es tá  i n f l uenc iado  por  l o s  comunistas, pero o t r o s  no y 

que se s ien ten  afectados por  eso. Esa es una de l a s  conclusiones. 

En m i  op in ión ,  eso nos es tá  afectando a nosotros seriamente en nuestras 

perspect ivas de ayuda económica externa. Por ejemplo, e l  Banco Mundial t i e n e  apro- 
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mos para 1975. Son unos préstamos muy cómodos, porque son po r  programas, o sea que, 

simplemente, son d i s p o n i b i l i d a d e s  que noso t ros  podemos g i r a r  inmediatamente c o n t r a  

nuestros programas regu la res  de gastos.  E l  Banco, po r  pr imera vez, ha puesto como 

 condición^ para dar curso a esos prestamos. que noso t ros  lleguemos a un acuerdo con 

e l  Fondo Monetar io .  La razón es de dos na tu ra lezas :  un2 f i n a n c i e r a  muy buena, que 

d ice:  "Bien, para auc C h i l e  pueda pagar y sea d igno  de c r é d i t o  tendrá que tener  ne - 
gociac ión de su deuda ex te rna  con l o s  países acreedores y ,  para eso, r equ ie re  e l  

acuerdo de l  Fondo Monetario". "Luego, es fundamental para que nosot ros l o  cons ide-  

remos acreedor,  que se a r r e g l e  con e l  Fondo Monetar io".  Es una acc ión  muy l ó o i c a .  

Pero hay una segunda cosa que es muy impor tante.  A Mac Namara l e  es mu- 

cho más f á c i l ,  no s ó l o  por  l o  que piensan 105 Senadores y l o s  c í r c u l o s  p o l í t i c o s  

norteamericanos, s i n o  que tanb ien  por  l o  que piensa su p r o p i o  d i r e c t o r i o  en e l  Ban - 
co, l l e g a r  a l  d i r e c t o r i o  con e l  parasuas de l  acuerdo de l  Fondo Monetar io ,  porque 

en ese casc no se a t reven  a hace r l e  cons iderac iones de orden p o l l t i c o .  Entonces: 

él l l e v a  e l  paraguas de! Fondo Monetar io ,  pero con una cond i c i ón  que después va a 

exponer e l  M i n i s t r o  de Hacienda, que es más o menos complicada y nos l i m i t a .  

En cuantc a l a  l i m i t a c i ó n  de l a  ayuda de armamentos de l  Sepado norteame- 

r icano, e s t á  enteramente basada en l o  que señalé de l o s  derechos humanos. Me l o  d i  - 

jeron  muy claramente: es como para p res iona r  para que se a r r e g l e n  alguna:. cosas en 

mater ia  de derechos humanos. 

Respecto de l a s  grandes reacc lcnes y l a  inmerisa p u b i i c i d a d  que se da en 

los  d i a r i o s  a es tos  problemas de l o s  derechos humanos cn  nues t ro  pa í s ,  me expresa- 

ron que se debe a que e l  pasado de C h i l e  es un pasado demasiado i n t e r e s a n t e  e im - 
por tan te  como para que no se a n a l i c e  l o  que pasa aquí  con mucho más cuidado respec - 
t o  de l o  que sucede en o t r a s  par tes .  Agregan que nosot ros no somos n i  B o l i v i a  n i  

Méjico, n i  n ingún o t r o  p a Í s  que ha t e n i d o  un pasado tormentoso. Por e l l o ,  cuando 

los pe r i ód i cos  empiezan a exponer todos es tos  prcblemas, l o s  mismos medios f i n a n  - 
c ie ros  norteamericanos se s i e n t e n  un poco coh ib idos  en aparecer haciendo negocios 

con Chi le ,  l o  que nos crea problemas. 

Esa es 1s pr imera c o n c l u ~ i ó n  concreta e impor tante que he sacado de es- 

tos días que estuve en EE. UU. 

La segunda es que nues t ra  m is i ón  en Estados U ~ i d o s ,  p r i nc i pa lmen te  a t r a -  

vés de l a  Embajada en Washington, l a  de l a  O.E.A., l a  F i s i ó n  an te  l a s  Naciones Uni -  

das e i nc l uso  l a  Corporación de Fomento en su con jun to ,  tenemos que manejar las con 

una ampl i tud  y una do tac ión  de personal  de mucha más eniergadura que l a  que tenemos 

actualmente. Por ejemplo,  hablando de a l g o  de m i  depend-ncia: e l  Gerente de l a  COR- 

FO en Nueva York de ninguna manera t i e n e  una e s t a t u r a  de l  i n d i v i d u o  que noso t ros  de - 
beríarnos tener  destacado en ese puesto.  En seguida, en \dashington, deberíamos tenei-  

un conjunto de persones que fueran  capaces de abordar con muy buena penet rac ión ,  p e  

net rac ión amistosa, de respe to  p r o f e s i o n a l  en l o s  f r e n t e s  l a b o r a l ,  f i n a n c i e r o ,  aca- , 

démico, p e r i o d í s t i c o ,  p o l í t i c o ,  además de l  Departamento de Estado, que es e l  d i p l  
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mático t r a d i c i o n a l .  

En l a  Embajada, e l  t r a b a j o  que hace e l  S r .  General Heitmann es d igno  de 

encomio; es l o  mds dedicado, t r aba jado r ;  realmente, es tá  haciendo un gran es fue r -  

zo. Hay cosas que ha logrado en forma no tab le .  Está t raba jando  con mucho en tus ias  - 

mo. Pero, con toda s i nce r i dad ,  no encuentro que se tengan l o s  con tac tos  en l o s  

n i v e l e s  y  en e l  grado de conf ianza que debe e x i s t i r .  Por ejemplo,  l o s  Senadores 

norteamericanos t i enen  equipos de asesores compuestos por  gente de l a  mejor  que 

se encuentra en EE. UU., l o s  mejores egresados de Pr ince ton ,  de Harvard, de Yale, 

del  M.I.T., e t c . ,  personas muy i n t e l i g e n t e s  y hab i losas ,  d e f i n t t i v a m e n t e  no comu- 

n i s t a s .  Por e l l o ,  est imo que deberíamos t ene r  una en t rada  de gente nues t ra  en 

esos mismos n i v e l e s ,  que haa estado en Univers idades parec idas a  l a s  de e l l o s ,  e t c .  

Pude ver  l a  M is i ón  de l a  O.I.T. que e l  M i n i s t r o  de l  T raba jo  env ió  a  Mé j i co  y ,  en 

rea l idad ,  merece un 7. Estcpendo e l  grupo que se mandó. Realmente, de p r imera  c l a -  

se. Gente qüe l o c r a  ese t i p o  de reacc l6n  es l a  que neces i tar lamos en Washington en 

l os  d i s t i n t o s  n i v e l e s .  También en e l  nive.! de negocios deberlamos tener  personas 

de pr imera c a t e g o r l a .  

En resumen, est imo que deberíamos t ene r  un equipo de gente a l l á  ábso lu ta  - 
mente de pr imera l í nea .  

En l o  p e r i o d í s t i c o ,  por  ejemplo,  Ado l f o  Yankelev ich e s t á  haciendo una muy,, 

buena labor  en Nueva York. Está muy b i e n  ub icado.  En r e a l i d a d ,  se cons igu ió  e n t r e  - 
v i s t a s  y  reuniones con c u a l q u i e r  can t i dad  de gente y en c u a l q u i e r  momento en un p l a  - 
zo brevís imo.  

Por todo es to ,  señor Pres idente,  a  m i  j u i c i o  nues t ra  M is i ón  en Estados Uni - 
dos deberlamos o r g z n i z a r l a  en forma profunda y urgente.  Me im,agino que l o  que pasa 

en EE. UU. deber ía  se r  tarcbién a p l i c a b l e  en v a r i o s  o t r o s  pa ises  de l  mundo. Por l o  

tanto,  cons idero que e l  M i n i s t e r i o  de RR. EE. también deber ía  tener  en su con jun to  

una a t e ~ c i ó n  mucho mayor que l a  que h;: r e c i b i d o  hasta ahora. 

E l  sefior ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO CE LA JUNTA DE GGBIERN0.- Se pod r ía  

con t ra ta r  esa gente de p r imera  c l a s e  por  un per íodo  c o r t o ,  fuera  de Escalafón,  para 

que vaya a  asesorar  a  l a s  Mis iones duran te  un per iodo  de uno o  dos años, s i n  se r  

Cónsules. Teedr ía  que se r  personal e l e g i d o  muy b ien,  porque no pueden se r  func iona-  

r i o s  de ca r re ra .  

E l  senor MINISTRO DE ECGNOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCI0N.- Para e l  Departa 

mento de Estado se n e c e s i t a r í a  personal de ca r re ra ,  que conozca todos l o s  t r a t a d o s  

y l a  tecno loo la ,  que es muy compleja.  Pero no se requ ie re  eso para e s t e  o t r o  t i p o  de 

penetrac ión que noso t ros  necesitamos. 

Pero e l  prcblema en s í  a f e c t a  a  Ch i l e ,  concretamente l o s  derechos humanos. 

T r a t é  de ave r i gua r  s i  después de a r reg lado  e l  problema de l o s  derechos hu- 

mano; no nos van a  empezar a  p res iona r  po r  o t r o s  problemas. Pero l o s  o t r o s  no se 

paran con e lc8ño y  l a  p res ión  que nos causa e l  de l o s  derechos humanos. 
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En mi opinión, es conveniente tener esta visión fresca, recién llegada, 

sobre las opiniones en el extranjero sobre nuestro país, pues considero que debe- 

mos tener una visión muy objetiva de los hechos. 

El hecho de la conspiración comunista existe. No hay duda alguna. Pero 

no nos equivoquemos. No todo es conspiración. Es evidente que hay algo más. 

Algunas de las reuniones fueron realmente inteligentes. Por ejemplo, un 

almuerzo con personal del New York Times, excelente, desapasionada y pudimos ha - 
blar las coszs con las cartas sobre la mesa porque la conversación no era para px 
blicarse. Reconocieron su error sobre la jerarquización que hacen de las noti -- 
cias provenientes de Chile y quieren corregirse; pero expresaron que para eso ne- 

cesitan estar en contacto directo con nosotros, para lo cual deben tener a alguien 

de ellos acá. Aclararon que no hubo mala intencióc en las informaciones del perio- 

dista que hubo que impedirle su regreso a Chile. Están tremendamente interesados 

en servir; se dan cuenta de los riesgos que hay. Entonces, piden que se les deje 

entrar a un corresponsal. 

En realidad, estimo que nos causa mucho más daño impedir la entrada a un 

periodista como éste, que el hecho de que esté aqu?. Si está mandando malas noti - 
cias, debemes reclamarle directamente a su jefe en EE. UU. discutiéndolo profesio- 

nalmente para que ellos lo corrijan. 

Convers6 con el periodista del Wall Street Journal, que es tremendamen- 

te pro Chile. Con la gente del News Week tuve una larguísima entrevista. En suma, 

hay allá gente que nos puede ayudar. 

El sefior GENERAL LEIGH, MIEKBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Pasó de incCgni 
, , -  

- 
to por Chile recién el Presidente de la National Broadcasting Corporation y se reunió 

a comer con ciertas personas. Una de ellas me acaba de informar que ese señor se ha - 
bis fijado que en Nueva York, hasta la fecha, no se le ha acercado nadie de Chile ni 

lo han invitado. Le interesan los problemas de nuestro país y le habría gustado ha- 

ber tenidc mayor contacto con los representantes oficiales nuestros, para conocer la 

realidad y ayudar. Esa cadena de televisión es importante y nos puede ayudar mucho. 

El seEor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCI0N.- Es curioso, por- 

que la verdad es que Ya~kelevich se mueve mucho. Eso lo pude apreciar. 

En todo caso, considero que la recolección de sensaciones es muy Útil. 

El señor PRESIEENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Respecto de las normas leoa- 
les, vamos a hablar con don Enrique Ortúzar para ver qué pasa. 

Muchas gracias. 
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2.- INFORME DEL SEROR MINISTRO DE HACIENDA SGBRE REl!NIO>iES CON LA COHISION DEL 

FONDO MONETARlO INTEREACIONAL QUE VISITO CHILE. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Antes de d e s c r i b i r  l a s  conversaciones 

con e l  Fondo, q u i s i e r a ,  aunque sea en forma muy breve, expresar  e l  punto de 

dónde pa r ten  l a s  conversaciones en r e l a c i ó n  con l a  s i t u a c i e n  económica. Ayer 

l e s  h i c e  l l e c a r  unos cuadros de l  es tadc  de s i t u a c i ó n  de l  pa í s .  ( ~ e t a l l a  l a  

v a r i a c i ó n  en 12 meses de l  í ~ d i c e  de sueldos y s a l a r i o s ,  de l  t i p o  de cambio y 

de l o s  p rec ios ,  exp l  icando l o s  cuadros).  

E l  segundo punto que es impor tante tener  p resen te  es respecto de l  p r e c i o  

de l  cobre. 

Con e l  Fondo Monetar io  tenemos en e s t e  momento aceptadas h i p ó t e s i s  de f i  - 

nanciamiento.  Como Uds. deben recordar ,  se había habladc de 1.200 m i l l o n e s  de 

da la res  de d i f e r e n c i a .  Tenemos bas tan te  c l a r i f i c a d o  e l  f i nanc iam ien ro  por  600 

m i l l o n e s  de dó la res  en t r e s  grandes p a r t i d a s :  unos son c r é d i t o s  de l  Banco Mun- 

d i a l  y de l  Banco In teramer icano;  segundo, f i n a n c i a n i e n t o  de impor tac iones de 

bienes de c a p i t a l  que, generalmente, l legar :  con cober tu ra  d i f e r i d a  y ,  t e r c e r o ,  

una h i p ó t e s i s  de renegociac ión de l a  deuda. Sobre es tas  c i f r a s ,  práct icamen- 

t e ,  ya no hsy d i scus ión .  

Ahora, s i  e l  p r e c i o  de l  cobre fuera  1,5 d 6 l a r ,  que 'es  p r e c i o  r e a l  prome- 

d i o  de l  decenio 1964-1974, tendrlamos un supe ráv i t  en balanza de pagos de 200 

m i l l o n e s  de dó la res .  Con En p r e c i o  de 85 centavos, tendríamos un d é f i c i t  de 

200 m i l l o n e s  de dó la res ,  y con un p r e c i o  de 65 centavos, rniradc desde e l  pun- 

t o  de v i s t a  de l a  balanza solamente, hzy un d é f i c i t  de 60C m i l l o n e s  de dó la res .  

Ese es e l  punto desde donde se empezó a conversar .  

Esta es, más o menos, l a  s i t u a c i ó n ,  porque fa1  t an  400 u 800 m i  1 lones de 

dó la res  s i  se toma e l  p r e c i o  de l  cobre 20% por  debajo de l o  normal, o 40% por  

debajo de l o  normal. En rea l i dad ,  e s t á  en 40% po r  debajo de l o  normal. 

Este punto,  de p a r t i d a ,  t i e n e  también e f e c t o  eri l a  p a r t e  p resupues ta r ia ,  

porque una p a r t e  de l o s  ingresos importante? v iene  de l  cobre. E l  Presupuesto 

t e n d r í a  d é f i c i t  ce ro  s i  e l  p r e c i o  de? cobre fuera un d ó l a r .  TendrÍamos un dé- 

f i c i t  de a l rededor  600 m i l  m i l l o n e s ;  v a l e  d e c i r ,  aproximadamente de un 13% de 

l o s  gastos, s i  e l  p r e c i o  fuera de 85 centavos. Pero t i e n e  un d é f i c i t  bas tan te  

más grande, que es de l  t i p o  de 1.400 a 1.500 m i l l o n e s  de escudos, con l o s  ren- 

d im ien tos  de i  sec to r  monetar io  con e l  p r e c i o  de 65 centavos. Y en esa ú l t i m a  

s i t u a c i ó n  l o  que sucede es que l a  p ropo rc i ón  de d é f i c i t  en r e l a c i ó n  ccn gastos 

en vez de se r  13%, va a se r  como 24 Ó 25%. Ese es e l  punto de p a r t i d a  de l a s  

conversaciones que empezaron e l  29 de noviembre. 

La pr imera conversac ión l a  tuve  en p r i vado .  Las he anotado todas y hay una 
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reuni6n me d i j e r o n  que no había mis  de 200 m i l l o n e s  de dGlares ex te rnos  para f i -  

nanc iar  l a  balanza de pagos. Y eso l l e v a ,  ipso  f a c t o ,  para poder cuadrar  e l  s i s -  

tema. a  que deber ía  haber una reducc ión a d i c i o n a l  en ma te r i a  fPsca l  de m i l  m i l l o  - 

nes de escudcs. Esta es una s i t u a c i ó n  extremadamente s e r i a .  

Hasta hoy d í a  he t en ido  s e i s  reuniones con el lo,;.  Reuniones la rgas  en 

las  que he p a r t i c i p a d o  personalmeote. Y en l a  sexta de nuevo estaban l o s  200 m i -  

l l ones  de dó la res .  Es d e c i r ,  no se han desplazado p rác t i ca r i en te  n i  un m i l l m e t r o ,  

d ic iendo  que, e fect ivamente,  l a  s i t u a c i ó n  f i n a n c i e r a  i n t e r n a c i o n a l  es e x t r a o r d i -  

nariamente grave y  que, po r  l o  t an to ,  no hay más recursos de l o s  cuales se pueda 

echar mano. 

En t re tan to ,  he t r a t a d o  de i r  caminando y  acepta; c i e r t a s  cosas. Concre- 

tamente, l a  p o l í t i c a  cambiar ia  es t imo que hay que acep tá rse las .  Es una cosa que de 

hecho ya e s t 5  i m p l í c i t a  en l o  que ya habíamos t e n i d o  opo i i un idad  de conversar .  Tan - 
t o  es a s í ,  que ya se d i o  ayer  un paso en e s t a  ma te r i a ,  y cons idero  que es bueno e  

importante con t i nua r  con e l l a ,  por  l o  menos duran te  todo e l  p r ime r  semestre de 1975. 

También he aceptsdo una r e v i s i ó n  muy minuc iosa de l a  balanza, que me ha l l e v a d o  a  

mod i f i ca r  l a  c i f r a  de 600; más precisamente de 560 a  una can t i dad  de l  orden de l o s  

400. Y l e s  he aceptado además, que e l  es fuerzo  i n t e r n o  dbbe ser,aún m5s que e l  cos - 

t o  i m p l l c i t c  de no consegui r  es tos  800 m i l l o n e s  de dó la res ,  por  l a  v l a  de una so - 
bretasa t r i b u t a r i a  o  de un t r i b u t o  espec ia l .  Hay un protierna con e l  p a t r i m o n i a l ,  

porque se d i j o  que no l o  hab r l a  más, pero - -estoy p l a n t c ~ n d o  l a s  cosas l o  más c r u  - 
damente que puedo-- s i  no es e l  p a t r i m o n i a l ,  deber ía  ser  una sobretasa, sobretasas 

p rees tab lec idas  a  t r a v é s  de l a  reforma. Bas ta r í a  con d e c i r ,  po r  ejemplo,  que t o  - 
dos l o s  impuestos d i r e c t o s  t i e n e n  una sobretasa de, d i g a m ~ s ,  10%. Expresar que l a s  

tasas ya es tán  es tab lec idas  den t ro  de l a  l e y  t r i b u t a r i a ,  y que po r  1975 se a p l i c a  

una sobretasa.  En e l  fondc, es i r  encontrando reccrsor ,  pero me d i cen  que no, que 

l o  que hay que hacer es d i s m i n u i r  l o s  gastos en 500 y  aucxn ta r  l o s  incjresos en 

500 para c e r r s r  e l  hoyo de m i l ,  que es l a  c o n t r a p a r t i d a  121 d é f i c i t  f i s c a l .  

La argumentación que he t r a t a d o  de d a r l e s  es que es toy  t r a tando  de l l e  - 
gar a  un programa r e a l i s t a .  No uno que se pueda quebrar por  s í  s o l o .  Les dI2o:  en 

l a  a r i t m é t i c a  podemos l l e g a r  i n c l u s o  a  un acuerdo. ¿Por qué mot ivo?  E l  c á l c u l o  

del Presupuesto se h i z o  con 50% de i n f l a c i ó n .  Por l o  tan:?, ca l cü lado  con un f a c  - 
t o r  2,26-3, que transforma e l  74 en 75, y  eso supone una i n f l a c i ó n  de 50% e l  p r ó x i  -- 
mo año. E l l o s  me contestciron que no creen que lleguemos ese 50%. Les he d icho :  

per fec to ,  pero  l o  que es toy  t r a tando  de hacer es empujar ¡O mas p o s i b l e  hac ia  aba- 

j o  e l  n i v e l  de gastos en e l  pr in ier  semestre, para que a s í  vaya en t randn  l a  eccno - 
mla en un r i t m o  muy c l a r o  de ccntenc lón.  

S i  l o  c a l c u l o  con 150% de i n f l a c i ó n ,  que es l o  que e l l o s  d icen  tener  en 

mente, en ese caso e l  f a c t o r  es más a l t o  que 2,26-3 y  se produce e f e c t i v a  una 

d i f e r e n c i a  t e ó r i c a  que es de l  orden de l o s  m i l  m i l l o n e s .  
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Ese paso hay que d a r l o  muy conscientemente, porque s i  l o s  p rec ios  apun - 

tan hac ia  100 o  hac ia  150, e l  segu i r  dando solamente con e l  f a c t o r  2,26-3 s i g n i -  

f i c a  que e l  próximo año t i e n e  qiie haber una reducc ión r e a l  d¢ gas to  públ  i c o  por  

encima de l a  que se i n t r o d u j o  en l a s  d iscus iones  de l  Presupuesto. A m i  j u i c i o ,  a l  - 
go se puede hacer a l  respecto todavía,  pero l a  magnitud de l o  que p iden  es una co - 
sa insensata.  Es d e c i r ,  es de t a l  magnitud grande, que a  mí e l  cuadro no me cua- 

dra realmente. Lo qiie l e s  he estado d i c i endo  es que no se me ha mo\lido n i  un m i l ;  - 
metro; que s i  acaso e fec t i vamente  l a  d i scus ión  se hub ie ra  l l e v a d o  a  e f e c t o  d i c i e n  

do que había un punto f i j o  de 200 m i l l o n e s ,  hub ie ra  s i d o  t o ta i r n rn te  d i s t i n t a  y  no 

hubiera ncces i tado  s e i s  reuniones pz ra  poder ve r  cuántc neces i t a  e l  pa í s  en t r i g o ,  

en carne, en todos l o s  productos que debe im?or ta r  de mater ias  primar., s i n o  que, 

senc i l lamente,  hab r ía  s i d o  un e j e r c i c i o  de a r i t m é t i c a  que t e n Í a  un punto f i j o ,  l o s  

200 m i l l o n e s  de dó la res  que e l l o s  creen que C h i l e  puede obtener .  Nosotros ccns ide-  

ramos que podemos obtener  más, pero depende de una s e r i e  de o t r o s  f ac to res :  que, 

e f e c t i v a m e ~ t e ,  haya p l a t a  de l o s  países p roduc to res  de p e t r ó l e o  para e l  Fondo Mone - 

t a r i o ,  cosa que no e s t á  asegurada. En l a s  conversaciones que sostuvo e l  M i n i s t r o  

L h i z  en EE. UU. y  en una personal  mía con Jorge de! Canto, in formó que s i  hub ie ra  

c r é d i t o  e l  próximo año en p e t r ó l e o ,  ese c r é d i t o  s i g n i f i c a  a l g c  a s í  como 158 m i l l o -  

nes de dó la res  a d i c i o n a l e s  para Ch i l e .  S in  embargo, de eso no Ray segur idad.  Por 

l o  t an to ,  l o  que me d i c e  Sansón ahora y  de l  Canto por  t e l é f o n o  es que, no e x i s t i e n  - 

do esas p l a t a s ,  nc pueden poner las  en n ingún programa. 

Por o t r a  p z r t e ,  han  estad^ p lanteando que tenemos un desorden muy grande 

en ma te r i a  de importaciones de l  s e c t o r  p ú b l i c o ,  que cada uno hsce l o  que qu ie re .  Y 

en segundo l uga r ,  han p lanteado que en ma te r i a  de ingresos por  cobre tenemos un s i l  

tema que no nos pe rm i te  g a r a n t i z a r  que l o s  recursos de! metal  r o j o  l l eguen.  

Sobre e l  p r imer  punto,  yo ccns ide ro  que, e fec t i vamente ,  hay que t ene r  más 

c o n t r o l .  En m i  o p i n i ó n ,  eso hay que c e n t r a l i z a r l o .  Puesto que l a  mayor p a r t e  de 

l as  impor tac iones son para i nve rs i ón ,  l o  i dea l  s e r í a  que haya una c e n t r a l  i zac ión  muy 

a l t a ,  y  c reo  que l a  ub i cac ión  t e n d r í a  que e s t a r  en e l  M i n i s t e r i o  de Coord inac ión Eco - 
nómica, como muy desde e l  p r i n c i p i o  l o  habíamos p lanteado d i c i m i d o  que había dos t e -  

mas que debían e s t a r  concentrados en d icha  Sec re ta r í a  de Estado: uno, e l  de l a s  i n  - 
versiones y  o t r o ,  e l  de l a s  re l ac i ones  económicas con e l  e x t e r t o r .  En rea l i dad ,  po- 

d r í a  o rgan izarse  a l rededor  de Car los C roxa t t o  una t a rea  de e s t e  t i p o  en ese M i n i s t e -  

r io .  

En l o  a t i n e n t e  a l  s e g u n d ~  punto,  a l  cobre, yo concuerdo. Estoy abso lu ta  - 
mente de acuerdo en que e l  s istema a c t u a l  es un sistema loco .  Lo que induce a  e s t o  

es que l a s  empresas y  CCDELCO t r a t a n  de re tene r  e l  máximo de recursos y, cuando p r e  
- 

sentan presupuestos, l o  hacen en t a l  forma que, e fect ivamente,  no se ga ran t i za ,  po r  

l o  menos que e l  F i sco  reco ja  l o s  recursos.  Lo que e l l o s  prcponen a l  respecto,  que 

en e s t e  momento se conf i rma además porque e l  Banco Mundial es tá  proponiendo l o  mis-  

mo independientemente - -es to  l o  habíamos hablado con e l  M i n i s t r o  L6n iz  y  nos había - 
mos mani festado p a r t i d a r i o s ,  perp no s a l i ó  anter iormenze por  un problema l e  , es 
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una tasa de impuesto p rog res i vc  sobre l a s  empresas de l  cobre. Esto s i g n i f i c a  l o  

s i gu ien te :  s i  e l  p r e c i o  de l  cobre es, por  ejemplo,  50 Ó 45 centavos, que es a p r g  

ximadamente e l  cos to  que t i e n e n  de prociucclón, e l  impuesto es cero;  s i  acaso es 

55 centavos, se l e s  q u i t a  l a  m i t ad  de l a  d i f e r e n c i a ;  s i  es 75 centavos, se l e s  

q u i t a  75% de l a  d i f e r e n c i a .  O sea, a l g o  p rog res i vo  que i l e v e  l o s  recursos a l  Es - 
tado y que, s i  hay necesidad de reas igna r l os  a l  cobre, se reas ignar  con p o s t e r i o  - 
ridad.  Y que e l l o s  sepan cua les  son l a s  reg las  de l  juego desde e l  punto de v i s -  

t a  que, simplemeste, debei-: r e t o r n a r  esos va lo res  a l  e r a r i o .  

A m i  j u i c i o ,  esc es p o s i b l e  de hacer,  porque l a  d i scus ión  presupuesta- 

r i a  por  l o  menos ha t en ido  e l  v a l o r  de tener  una idea de qué es l o  que l e s  pasa 

en cuanto a costo.  Los personeros de l  Fondo es tán  haciendo mucha f ue rza  de que 

una idea de e s t a  na tu ra leza  es l a  que deber ía  opecar. 

Considero que e s t e  c r i t e r i o  también c o i n c i d e  con un c r i t e r i o  de descen 

t r a l i z a c i ó n  de l a s  empresas. Me e x p l i c o :  s i  se impone e s t a  norma, e l  c o n t r o l  de 

l as  empresas p rác t i camente  se hace cero,  e l  ex te rno ,  porque su g e s t i ó n  va a depen - 

der en r e a l i d a d  de l o  capaces que sean de tener  una p r o d u c t i v i d a d  que l e s  b a j e  

sus costos.  En l a  a c t u a l i d a d  no t i e n e n  i n t e r é s  a lguno en eso, porque, simplemen- 

te,  l e  pasan l a  cuenta a l  Estado. 

A m i  modo de ver ,  de l o  que han d icho  ése punto es aceptable.  Pero aquí  

ya v iene  l a  cosa c l a v e  y en l a  macana, cuando conversamos, me l a  representaron:  

200 m i l l o n e s  l í m i t e .  Por l o  t an to ,  nos crean, después de s e i s  reuniones, una s i -  

tuac ión de punto f i j o  que, seguramente, en l a s  conversaciones con Uds. también l a  

han planteado. 

No negoc ia r  e l  acuerdo t i e n e  imp l i cac iones  extremadamente graves. E l  M i -  

n i s t r o  Lén i z  ha informado que e l  Banco Mundial e s t á  asociado a es to .  Las negocia- 

ciones de l  Club de Pa r í s  no se podr ían  l l e v a r  a e f e c t o ,  porque, con seguridad, van 

a p e d i r  un in forme t g c n i c o  y l o  van a r e q u e r i r  de l  Fondo Monetar io .  Los Bancos co - 
merc ia les,  en c i e r t o  sen t i do ,  oyen l o  que d i c e  e l  Fondo Monetar io  p rác t i camente  cc - 
mo un j u i c i o  t é c n i c o  independiente scbre l o  que e s t á  sucediendo en Ch i l e .  Los per  - 
soneroc de l  Fondo d i cen  que comprenden l a  s i t u a c i ó n ,  pero que todo e l  mundo e s t i  

como 
l o  su f  ic ientemeote apretado/para que C h i l e  no sea l a  excepción. Y l a  respuesta mí2 

ha s i do  que l o  que me preocupa es l a  magnitud de l  apretór: .  Yo cons idero,  señor Pre - 
sidente,  qi:e deberíamos d i s c u t i r  o t r a t a r  de ver  forma dc f i n a n c i a r  400 o a l g o  me- 

nos de alguna manera que pos te r io rmente  q u i e r o  d e s c r i  b i  r .  

Sobre r e s t r i c c i ó n  p resupues ta r ia ,  en e s t e  momei:to ya hay una dureza e x t r e  - 
ma. Yo ya, honestammte, no sé qué l e  puedo s i q u i e r a  dec, i r  a US. de una p r e s i ó n  

presupuestar ia .  En e s t e  cuadro que me es tán  p i d i endo  p r o d ! ~ c i r  500 a d i c i o n a l ,  dar  un 

escudomás es un2 cosa que no t i e n e  sen t i do .  Me d i j e r o n  a l g o  hoy en l a  mañana que, 

& 
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para serles franco, realmente me enfureció: que el los creían que se podía hacer 

mucho mzyor esfuerzo en la parte fiscal. Opino que el proceso presupuestario fue 

lo suficientemente claro como para mostrar que ya había un juicio poco menos que 

temerario, digamos. 

Aplicar una sobre tasa de impuestos y algunos otros impuestos más o me .- 

nos obvios desde el punto de vista que significan una tasa alta, impuesto a los 

viajes, cosas de ese tipo, me parece que se pueden hacer sin problemas. Sería par - 
tidario de subir en forma bastante alta, por ejemplo, el peaje de automóviles. Se 

.- 

pueden hacer cosas de esa naturaleza. 

Y en cuanto al cobre, manejar la situación en forma de mucho más control 

sobre lo que está sucediendo. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.-'Desde agos - 
td hay 80 millones de dólares que CODELCO no ha entregado. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Evidentemente, porqce les es más fácil 

manejarse en esa forma. 

En último término, para ser bien franco, encuentro ~azón en que es prek - 

rible que las empresas operen con un grado de independencia y, honestamente, la 

única forma de descentralizar es imponer un impuesto y, simplemente, lo que les que - 
de lo gastan en la mejor forma que puedan para maximizar su uso. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Al respecto, hay dos cosas: 

en realidad, están siendo verdaderas empresas particulares, o sea tienen que tribu- 

tar y darle la ganancia al parrón. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Perfectamente, pero eso a posterior¡. Yo 

digo: les damos mayor independencia si les decimos: Ud. tributa tanto y, con lo que 

le queda, manéjese lo mejor que pueda; y posteriormente, hay un balance a fin de 

año y los excedentes se pasan de nuevo al Fisco. Estimo que el sistema en que esta - 
mas en este momento, de dar un presupuesto que pretenden revisarlo todos los meses, 

va a volver loco al Presupuesto, a CODELCO y a todo el mundo. Porque hay que repro - 
ducir una estructura de CODELCO propia para controlarlos a ellos. Prefiero el sis- 

tema de autonomía. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Acaban de 

traerme el balance de EMPREMAR, que es una empresa que desea ser autónoma. EMPREMAR 

ha producido una ganancia de 5 millones 500 mil dólares, sin haber recibido un peso, 
y 7.500 millones de escudos. Todavía está sin amortizaciones y no recibe un peso. En 

cambio, CODELCO y todos los demás piden recursos por todos lados y somos nosotros 

quienes realmente estamos financiando a esta gente. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERP!O.- Ellos quedaron sobre la Es- 

cala normal. En seguida, el año pasado hubo que darles 200 millones de dólares por- 

que se les aceptÓ,que los invirtieran en repuestos y maquinaria que necesi 

poner. 
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E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- La impresión que t i e n e n  l o s  personeros 

del Fondo Monetar io ,  cosa que hay que i d e n t i f i c a r ,  es que se han sobredimensiona - 
do en s tock;  que de hecho se han estado preparando. Más aún, han d icho:  Uds. han 

r e c i b i d o  e s t e  año muchos menos recursos en moneda e x t r a n j e r a  que l o s  que e l  p re -  

c i o  de l  cobre e s t e  año deber ía  haber les  dado, precisamente por  e l  hecho de que 

han s i d o  gastados. E l  premio promedio de l  decenio, en términos rea les ,  es 60,7. 

Y de hecho e l  p r e c i o  de l  cobre e s t e  año, en términos rea les  también, f ue  de 6 4 , l .  

De modo que ha s i d o  más a l t o  que e l  promedio de l  decenio. 

A mi j u i c i o ,  en p r i n c i p i o  hay que d e c i d i r s e  por  l a  opc ión de t r a t a r  de 

l l e g a r  a un acuerdo, de todas maneras. 

Esta mañana me d i j e r o n  que l o s  c u a t r o  puncos en l o s  cua les  hay que mo- 

verse son l o s  s i gu ien tes :  no podemos movernos mucho de l o s  200 m i l l o n e s ;  e l  es - 
fuerzo f i s c a l  debe ser  más a l t o ;  propuesta respecto de l  asunto de l  cobre; m i l  m i  - 

l l ones  de r e a j u s t e  de Presupuesto y 200 de balanza dr pagos, y renegociar  con t ra  

estas bases. 

--Por cambio de lado  de l a  c i n t a ,  no quedan grabados algunos minutos de 

l a  sesión. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Segundo, t r a t a r  de renegociar  en forma 

más ampl ia,  porque e s t o  t i e n e  algunas imp l i cac iones  bas tan te ' impo r tan tes .  

Los pagos de l a s  negociaciones de l  cobre y de l a  Cía. de Teléfonos s i g n i  -- 
f i can  aproximadamente 100 mild.ones de dó la res .  Lo c i e r t o  es que C h i l e  e s t á  hac ien - 
do e l  es fuerzo  más grande para no rma l i za r  sus re l ac i ones  con l a s  empresas. Por l o  

tantc-, e s t o  deber ía  r e q u e r i r  --son muy francos--  o con e l  Gobierno nor teamer ica-  

no o con l a s  p rop ias  empresas que en es tas  c i r c u n s t a n c i a s ,  con es ta  es t rechez  de 

Caja, simplemente aceptemos l a  deuda, pero se negocia en t a l  forma, es muy d e l i c a -  

do esto,  que no nos ca iga  encima en e l  año que estamos peor en r e l a c i ó n  con l o s  p r e  

c ios  de l  cobre. Estamos rec ib i endo  800 m i l l o n e s  de dó la res  menos de l o s  que r e c i b i  - 
ríamos en forma norna l  y 400 m i l l o n e s  menos de l o  que yo d i g o  que me cons ide ra r ra  

sa t i s fecho .  Entonces, en s e  sen t i do ,  est imo que e s t e  punto hay que v e r i f i c a r l o  con 

e l  S r .  M i n i s t r o  de Coordinación Económica, por  razones obv ias  de su negociac ión y 

de su contacto9 pero hay que t e n e r l o  p resen te  por  l o  menos en e l  s i g u i e n t e  sen t i do :  

de d e c i r  que e l  pa í s  no puede e s t a r  haciendo e s t e  t i p o  de cosas precisamente cuando 

l e  sucede l o  peor de l  mundo con su cobre. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSIRUCCI0N.- Deseo agregar 

que es to  mismo me l o  d i j e r o n  en e l  Banco Mundial ahora. Me expresaron que noso t ros  

no vamos a poder pagar l o s  100 m i l l o n e s  que hemos negociado con l a s  compañras y que 

l o  mejor que podemos hacer es d e c í r s e l o  francamente, en cuanto a que l a  s i t u a c i ó n  es 

muy angust iosa en 1975. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Ya se ha pagado todo l o  de 

s i g n i f i c a  a l rededor  de 100 m i l l o n e s .  
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Ahora, repito, y he tratado de llevarlos a ellos permanentemente a este 

punto: si el precio del cobre estuviera 20% por debajo de lo normal, con eso nos 

manejamos bien, pero no puede estar a 40% por debajo, porque así, simplemente, la 

cosa se hace inmanejable. Reitero: aceptar puntos relacionados con los tributos; 

aceptar también materiss relacionadas con la restricción presupuestaria, con co - 
bre; ver forma ahora de llegar a un acuerdo lo mejor que se pueda con las cifras, 

incluso para una presentación. En realidad, hoy día rnc porté realmente duro con 

ellos, porque la verdad es que da rabia una fijación tan grande, pues la cifra de 

200 millones es inamovible. Pero, al mismo tiempo, h2y que conversar con ellos y 

tal vez con un memorándum interno diciendo que, efectivamente, esa si tuación debe 

ser revisada en la medida en que la situación petrolífzra o en la medida en que 

Chile pueda ir consiguiendo recursos adicionales. Hoí4,2stamente, no creo que pueda 

reducir 500 millones en gastos fiscales y no creo que ,,deda obtener 500 millones 

adicionales en la parte tributaria, porque el país va a estar en un apretón muy 

fuerte. Este es, más o menos, el cuadro. 

Segundo, considero que deben darse otros pas:Js adicionales: apertura a 

otras áreas y contacto directo en alcunos casos. La apertura a otras áreas estimo 

que tiene otras implicaciones que es conveniente que 2 2  teng.zn en consideración. 

En el caso de España que US. mencionaba, tiene la con5ideración del precio por la 

vía de una inversión mala. Ese es un precio menor. 

En el caso de los países productores de petróleo, tiene otras implicacio - 
nes en política internacional que son bastante complejas; es decir, el llegar a ne - 
gociar, por ejemplo, con los paÍses del Golfo Pérsico, 40s países árabes. A mi jui - 
cio, tiene problemas si acaso efectivamente queremos establecer una relación direc- 

ta de algún tipo de discusión, no sé si va a saltar, pero por lo menos hay que es - 

tar prevenid~s respecto de la posiclón de Chile en el panorama internacional de Me- 

dio Oriente. Al respecto, opino que, antes de empezar esas negociaciones, hay que 

tomar algún tipo de medidas. No se pueden empezar las negociaciones con ellos a me - 
nos que se tenga claro qué hacer o, por lo menos, saber qué es lo que pasa, porque 

en ese sentido el cuadro es muy curioso. Realmente, sería un triángulo: Chile-Esta- 

dos Unidos-paises productores de petr8leo. No sé qué reacción tendría EE. UU. fren - 
te a negociaciones directas que tienen implicaciones políticas. 

El señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCI0N.- Hay varias nego - 
ciaciones que se podrían llevar con los países petroleros. Una es de inversiones di - 
rectamente en Chile de recursos que ellos tengan. No creo que EE. UU. pueda decir 

una palabra sobre eso. Pero otra distinta sería que nosotros entráramos a recibir 

facilidades por petróleo y entráramos a tratos especiales relativos al petróleo a 

cambio de relaciones internacionales. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Nosotros po - 
dríamos hacer, por ejemplo, una negociación de energía por energía. Este año, las 

importaciones de petróleo ascienden a 200 y tantos mil millones de dólares. Enton - 
ces, si nosotros vamos a dar energía por energía a plazo y por este año rec imos 4 
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200 m i l l o n e s  de dó la res  con un c r é d i t o ,  que noso t ros  pagaríamos con gas l i c u a d o  u 

o t r a  cosa por  e l  e s t i l o  que es expor tab le ,  noses una cosa de l  o t r o  mundo. Lo pode - 
mos hacer, pues estamos cambiando energía por  energ ía .  Y eso se es tá  haciendo. No 

somos l o s  pr imeros en hacer lo .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Hay que me jo ra r  l a  adm in i s t r ac i ón  de l a s  

ventas de cobre en e l  e x t e r i o r .  Tuve una conversac ión con Jaime C la ro  y a él l e  

parece que hay que tener  un sistema ro ta t i vamen te  más ;:;¡l. L legó  a d e c i r  que t i e  - 
ne que e s t a r  ubicado en l o s  cen t ros  f i n a n c i e r o s ,  y h a b l i  de Nueva York y de Lon -- 
dres. Es un punto que también hay que v e r .  Ta l  vez, l i  que pod r ía  ser  Ú t i l  es que 

matiana, inmediatamente antes de l a  reunión que va a t e n t r  con é l  e l  señor Pres iden - 
te ,  conversáramos con é l  muy pr ivadamente e l  M i n i s t r o  ¿c Economía y yo. Creo que 

ya, e n t r e t a n t o ,  se debe haber produc ido una conversac iGi  que l e  pedimos a Jorge de l  

Canto, para empezar a encauzar lo  en es ta  1 Ínea, t r a t a r  de encon t ra r  alguna sa l  i da ,  

pues, honestamente, op ino  que no l l e g a r  a un acuerdo t i e n e  i rnp l icac iones muy gran - 
des, porque nos c o r t a  no s ó l o  l o s  90 m i l l o n e s  que pueden darnos por  c r é d i t o  de 

stand-by y l o s  70 h a b i t u a l e s  po r  e l  p e t r ó l e o  de e s t e  año, s i n o  que, además, acasrea, 

como decía,  l o  de l  Club de Pa r í s ,  Banco Mundial y bancos cc r~ i z r c i a l es  y toda una se- 

r i e  de reacciones en cadena. Ahora, l a  reacc ión  en cadena : , i gn i f i ca  ya una acc ión  

to ta lmente  d i s t i n t a  de noso t ros  como pa Í s ,  porque, obviamente, ya no s ó l o  se t r a t a  

de l o s  200 m i l l o n e s  menos, s i n o  de muchas o t r a s  cosas más, que son inmanejables. 

Hay que t r a t a r  de convencer los de que, e fect ivamente,  hay q c r  hacer todo l o  p o s i b l e  

por que l a  d i f e r e n c i a  que tenemos e n t r e  e l  programa presupuestado a 50% de i n f l a  -- 
c i ón  o c u a l q u i e r  i n f l a c i ó n  supe r i o r  pud ie ra ,  e fec t i vamente ,  i n d u c i r  a un c o n t r o l  

muy f u e r t e  desde e l  punto de v i s t a  p resupues ta r ia .  Eso s i g n i f i c a  dos cosas: pr imero,  

no dar  nada más o darmuypoco más para i r  reso l v i endo  problr.r.nas graves s i  es que l a  

i n f l a c i ó n  se va más a l l á  de 50%, pero no l a  t o t a l i d a d  de l a  d i f e r e n c i a .  Eso es l o  

que l l e v a  imp l i cado  e l  ahor ro .  

La opc ión  a l t e r n a t i v a  s e r í a  r e v i s a r  e l  presupuestc en te ro  ahora, pero,  ho - 
nestamente, se me v iene  e l  mundo encima. A m i  j u i c i o ,  más v c l e  l a  pena no t o c a r l o  e 

i r  como r e s t r i n g i e n d o  justamente por  esa d i f e r e n c i a ,  pero es2 d i f e r e n c i a  s i g n i f i c a  

un presupuesto enormemente apretado duran te  e l  año. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA :!E GOBIERNO.- E l  p r o b l e  - 
ma grave que d i v i s o  es e l  e f e c t o  s o c i a l  que puede tener ,  en c u a l q u i e r  caso, aumen - 
t a r  l o s  impuestos que no sean d i r e c t o s  y muy espec í f i cos ,  porque e l  e f e c t o  s o c i a l  

puede t ransformarse en una reces ión.  Y una r e c i s i ó n  económica en e l  momento en que 

estamos t r a tando  de levan ta rnos  s e r í a  c a t a s t r ó f i c a .  Y ,  en S-guida,  s i  se p iensa en 

una reducc ión p resupues ta r ia ,  e l  e f e c t o  en l a  desocupación no va a ser  de 8,6%, s i -  

no que ascendería a 25 ó 40%. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Repe t i r é  l o  que señalé es ta  mañana: perso - 
nalrnente, yo es toy  d ispues to  a c o r r e r  un r i e s g o  que es enorir..; realmente, que en e l  

fondo es tá  i m p l Í c i t o  y que e l  o t r o  d ía ,  cuando ODEPLAN h i z o  i a  expos ic ión ,  

!F 
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que s a l i ó  bas tan te  c l a r o  po r  e l  problema de p r o d u c t i v i d a d :  que e fec t i vamen te  l a  

desocupación s i g a  de l  orden de un 9 ó 10% y en c i e r t o  s e n t i d o  ése va a se r  e l  ca- 

so, dado todo e l  cuadro c a ó t i c o ;  pero en e s t e  momento no se puede e x i g i r  que l a  

desocupación aumenta a l  20%. Es una l ocu ra .  Y tampoco que l a  ca ída  de l  n i v e l  de 

bienestar sea de l  t i p o  de l  5 ó 10% ya sobre una s i t u a c i ó n  r e s t r i n g i d a .  

El  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y REC0NSTRUCCION.- Mirando e l  

asunto en forma g l o b a l ,  en e l  fondo llegábamos a l a s  s i g u i e n t e s  conc lus iones :  que 

l a  i n s i s t e n c i a  de e l l o s  en mantenernos con un d é f i c i t  de balanza de pagos t an  c h i  - 
co, que se t raduce  también en una reducc ión  muy grande de l  presupuesto f i s c a l ,  es 

que nos qu ie ren  hacer pagar en 1975 todo  e l  p r e c i o  de l a  ba ja  de l  cobre.  Conside- 

ro  que eso es absurdo, porque es o b l  i g a r  a l  p a í s  a r e d u c i r s e  en forma muy t r a n s i -  

t o r i a ,  con todos l o s  problemas que ya traemos de a t r á s ,  porque sabemos que e s t e  

prec io  de l  cobre es absurdamente ba jo .  Por l o  t an to ,  consideramos que no t i e n e  sen - 
t i d o  e x i g i r  t a n t o  a l  p a í s  en 1975, en c i r c u n s t a n c i a s  de que sabemos que a mediados 

de 1976 ó 1977 se va a f i n a n c i a r .  

El  señor MINISTRO DE HACIENDA.- E l l o s  arguyen que, e fec t i vamente ,  l a  s i -  

tuación i n t e r n a c i o n a l  es grave,  q e n o  hay más recursos ex te rnos  por una s i t u a c i ó n  

de ca!:njLaja verdad es que e l  caos en e l  e x t e r i o r  es bas tan te  grave--  y que, s i m i  

plemente, s i  acaso e l  p r e c i o  de l  cobre va a s e g u i r  --eso l o  i ns i nua ron  en l a  maña - 

na-- en l a  magnitud en que e s t á  en l a  a c t u a l i d a d ,  65 cei i tavos, e l  problema no es 

solamente para e s t e  año, s i n o  que para e l  próximo y l o s  s i g u i e n t e s  y que, po r  eso, 

es p r e f e r i b l e  empezar desde ya a a j u s t a r  e l  n i v e l  en e l  i ~ c u a l  e l  pa ís  v i v e  a esa 

rea l idad.  M i  con t ra r respues ta  es d e c i r l e s :  B ien,  eso q u i e r e  d e c i r ,  simplemente, 

que l a  renegoc iac ión de l a  deuda no puede ser  solamente e l  año 1975, s i n o  que po r  

los s i gu i en tes .  Hay que a l a r g a r l o .  

El  sefior ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Entonces, 

hay que i r  a l  programa indones io .  Esa es l a  ún i ca  so luc i ón .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- E l l o s  no han mencionado e l  punto p o l i t i c o ,  

primero, porque no he que r i do  d a r l e s  en t rada  n i  un segundo en e s t a  m a t e r i a  y tampoco 

he permi t ido  que nad ie  de l  equ ipo toque ese punto en p resenc ia  de e l l o s .  E l l o s  tam- 

poco l o  han p lan teadc ,  pero  me a t e r r a  e l  hecho de que no se hayan movido n,i un d ó l a r  

de los  200 m i l l o n e s .  

E l  secar ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Como base 

de su argumentación, p l an tean  que no habrá préstamos de Gobierno a Gobierno de n i n -  

gún Gobierno de l  mundo a C h i l e .  

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Pero hab la ron  

hasta de l a  i m p o s i b i l  ¡dad de renegoc ia r  deudas en P a r í s .  

-Se l e v a ~ t a  l a  ses ión  s iendo l a s  19.50 horas.  

L 
( f i rmas  a l a  v u e l t a ) .  
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